

NOTAS.

1. El primer sitio de Zaragoza duró desde el día 15 del mes de junio del año de 1808 hasta el 14 de agosto.
2. Las primeras acciones en Aragon fueron las de Mallén y Gallur, á principios de junio del mismo año.
3. La célebre batalla de las Eras de Zaragoza, dada á la vista de la Ciudad, el día 15 de junio: tropas sin vestir ni disciplinar pelearon gloriosamente, y cogieron á los enemigos varios prisioneros y pertrechos.
4. En el mes de julio dieron los Franceses siete ataques infructuosos contra la Ciudad.
5. El día 4 de agosto lograron penetrar en Zaragoza las divisiones de los generales Verdier y Lefevre.
6. Distinguíéronse mucho en estos ataques las tropas catalanas, que cogieron al enemigo dos cañones.
7. Los enemigos levantaron el sitio al acercarse la division valenciana, mandada por el general Saint-Marc.
8. Los Franceses huyeron en la noche del 14 al 15 de agosto, abandonando fusiles y otros pertrechos.
9. El rey D. Alonso 1.º de Aragon conquistó á Zaragoza de los moros, despues de un obstinado sitio y de una gloriosa batalla, no lejos de Daroca.
10. La accion del 21 de diciembre (día en que empezó el segundo sitio de Zaragoza) fue de las mas gloriosas de ambos sitios: el autor ha seguido exactamente, al describirla, el parte oficial contenido en las gacetas de Zaragoza; sujetándose en lo posible á la descripcion topográfica del terreno.
11. D. Rodrigo de Rebolledo, tronco de la familia de los Palafoxes, adquirió por sus muchas victorias el sobrenombre de Grande. Hacen mencion de él Lanuza y Zurita.

12. El día 22 de diciembre de 1808 intimó el mariscal Moucey la rendición á Zaragoza.

13. El mismo día contestó Palafox en una carta llena de valor y patriotismo.

14. Hubo varias acciones, entre las cuales se debe distinguir la del 25 de diciembre, mandada por el general Oneil, y la de caballería, de 31 del mismo, mandada por el brigadier Butron, contra la brigada mandada por el general Girard.

15. El fuerte de san José, que hizo una defensa heroica, y fue evacuado por nuestras tropas cuando ya estaba demolido.

16. Manuela Sancha, natural de Plénas en la Serranía, de edad de 24 años, concurrió á la defensa de dicho fuerte, dando fuego á los cañones, y haciéndolo de fusil en la trinchera.

17. Son increíbles los horrores del contagio que aflagió á Zaragoza: los Franceses confiesan en sus boletines que hallaron trece mil enfermos en los hospitales, y que morían quinientas personas diarias.

18. Propiedades de los fuegos fátuos, que suelen encenderse en los cementerios.

19. Comparando todos los documentos, se puede calcular que el ejército enemigo ascendía á treinta mil hombres.

20. Mandaron en el segundo sitio de Zaragoza Moucey, Mortier, Junot, Lannes, el célebre general de ingenieros Lacoste, (que murió de un balazo el 1.º de febrero) Suchet, Laval, Girard, Gazan, Dédon ainé, etc.

21. Dédon ainé, general de artillería, publicó una relacion oficial del servicio de esta arma en el sitio de Zaragoza; y en ella descubre mil veces, á su pesar, el heroismo incomparable de los Zaragozanos.

22. Viendo los Franceses que no podian de otro modo apoderarse de la Ciudad, empezaron bien pronto á usar de las minas; pero aun atacados de esta manera irrisis-

tible, manifestaron los Zaragozanos un heroismo sin igual, como se puede inferir de los partes de nuestros enemigos, publicados en las gacetas de Madrid de aquella época.

23. Cuando se firmó la capitulacion de Zaragoza, se hallaba Palafox moribundo del contagio, como lo confiesan hasta los mismos enemigos.

24. El día 19 de febrero de 1809 capituló Zaragoza, y el 21 entraron los Franceses en la ciudad arruinada.

25. El autor ha consultado, para informarse de los sucesos acaecidos en Zaragoza, las gacetas publicadas en esta Ciudad, las de nuestro Gobierno y los mejores periódicos de la Península, las relaciones dadas por los enemigos en las gacetas de Madrid y en los papeles franceses, especialmente el boletin 33.º del ejército grande de España, el *Journal du soir* de 9 y 10 de febrero y 10 de marzo, etc.